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FECHA: OCTUBRE 03 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Choque deja 7 lesionados” 

 
“Dan octubre a morosos para sacar placas” 

 “Hidalgo va por más pueblos mágicos: FOR” 

 “Transparencia, bandera de mi gobierno: FOR” 

 
“Iniciará retiro de placas antiguas” 

 
“¡Urgen recursos!” 

 
“Autos con placas vencidas saldrán de circulación” 

 “RESPALDARÁ CEUEH A POLITÉCNICOS” 

 
“Avanza con fuerza equidad de género” 

 
“Captura de 'H' pone en crisis a políticos” 

 
“Aumenta la deuda en 21%” 

 
“Costo por derrame será de 1,800 mdp; Profepa señala daños de Grupo México en 
Sonora” 

 “Indagan papel de coronel vinculado al caso Tlatlaya” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Va contra candidatos chapulines: El PT propondrá una reglamentación para evitar que militantes que no sean 
designados candidatos a puestos de elección popular en sus partidos “brinquen” a las independientes. De acuerdo con Arturo 
Aparicio Barrios, coordinador estatal de este instituto político, es necesario evitar el fenómeno chapulín en las candidaturas 
ciudadanas. “Estamos a favor de las candidaturas independientes, pero creo que todos estamos de acuerdo con que alguien 
que no quedó como candidato en un partido político no pueda ser candidato ciudadano, pues ya tuvo su oportunidad”, señaló 
el petista. La iniciativa será presentada en las mesas políticas que entablan la Secretaría de Gobierno y los partidos políticos 
con presencia en la entidad, cuyo fin es elaborar una reforma a la ley electoral de Hidalgo. Además, consideró que los 
ciudadanos que decidan participar como aspirantes independientes deberán manifestar su interés con anticipación “evitar 
confusiones”. El PT también propondrá que los candidatos a alcalde que resulten vencidos pero con una “buena votación” 
puedan integrarse al Cabildo como regidores. Cada semana, los partidos políticos, el área Jurídica del gobierno del estado y la 
Secretaría de Gobierno, que dirige Fernando Moctezuma, se sientan a dialogar en dos mesas: la técnica y la política. (José 
Antonio Alcaraz, página 09 ) 
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El Independiente-Se deslinda PAN de militante acusado de fraude en Epazoyucan: El PAN se deslindó de su 
militante José Alejandro Balderas Samperio, luego que vecinos de la colonia Morelos en Epazoyucan interpusieran denuncia 
penal en su contra por el supuesto fraude en la entrega de materiales de construcción. Por lo que la dirigencia estatal y 
municipal se deslindaron públicamente de toda representación política que vincule a Balderas Samperio con Acción Nacional 
en Hidalgo. “Si bien es cierto que es miembro activo, el actuar de cada persona es única y exclusivamente responsabilidad de 
cada individuo, por lo que el PAN en Hidalgo se deslinda absolutamente.” Acción Nacional “en todo momento está en favor de 
la sociedad y solicitamos a las autoridades pertinentes lleguen al final de esta investigación y a los ciudadanos les ofrecemos 
nuestro apoyo legal para aclarar esta situación”. En el PAN “estamos en favor de la legalidad por lo que seguiremos el cauce 
de esta controversia a fin de que se deslinden y se finquen probables responsabilidades”, señaló el partido en comunicado de 
prensa. (Redacción, página 06) 
Plaza Juárez-PAN de Hidalgo se deslinda de panista tracalero: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 
Síntesis-Se deslinda panismo de defraudador: (Jaime Arenalde, página 04) 
El Independiente-Continúan “jaloneos” para definir a próximo dirigente del PRD estatal: La Unidad de la Fuerza 
Indígena Campesina (UFIC) y la Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (Coduc) sostuvieron un 
primer encuentro para elegir al próximo dirigente del PRD en Hidalgo. Luciano Cornejo, diputado del sol azteca e integrante 
de la Coduc, adelantó que habrá más reuniones con las expresiones internas con la finalidad de cotejar perfiles. Para el 
legislador, el comité nacional del partido decidirá si son dos jornadas las necesarias para renovar las presidencias en las 
entidades del país y no necesariamente será el 12 de octubre en Hidalgo, fecha establecida por la convocatoria. Aunque “no 
estoy de acuerdo en que el proceso se alargue, lo más importante es que haya acuerdos”. La Coduc, dijo, apuntala al 
expresidente municipal de Tetepango Domitilo Reyes Jiménez, así como al secretario general del partido Marco Antonio Rico 
Mercado, e incluso el diputado federal Pedro Porras, quien ya fue dirigente en la entidad. Aunque el Frente Democrático 
Hidalguense (FDH) tiene la mayoría de consejeros, no necesariamente pondrá al próximo dirigente del PRD en Hidalgo, ya 
que las corrientes internas pueden aliarse contra la expresión que dirige José Guadarrama, consideró. (Víctor Valera, 
página 06) 
El Reloj-Pese a diferencias, perredistas buscarán acuerdos: (Verónica Ángeles, página 07) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Firman convenio para fortalecer transparencia: Con el objetivo de impulsar la transparencia en el manejo de 
los recursos públicos que reciben los presidentes municipales para la ejecución de obra pública y programas sociales, se 
realizó la firma de un convenio de coordinación entre las contralorías de las 84 alcaldías y el gobierno del estado. Eleazar 
García Sánchez, alcalde de Pachuca indicó que con esta serie de pasos será más sencillo para los munícipes rendir cuentas a 
los hidalguenses sobre las actividades que se realizan con el erario. En el acto, encabezado por el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz, el edil capitalino indicó que este convenio de coordinación permitirá a las administraciones locales hacer eficiente 
la comprobación de gastos. “Tendremos gobiernos más responsables en la forma en cómo se gasta el dinero, lo que nos da 
importantes beneficios, no de quien está en el poder, si no de la población a la que representamos”, aseguró el representante 
popular. Flor de María López, titular de la Secretaría de Contraloría y Transparencia Gubernamental del estado, afirmó que 
una mejor fiscalización de los recursos por parte de los municipios, “vendrá a fortalecer el desarrollo sustentable de los 
municipios basado en la confianza que la ciudadanía tendrá por la claridad al momento de las cuentas”. En su oportunidad, 
Olvera Ruiz invitó a los 84 presidentes municipales presentes en la Sala del Pueblo de palacio de gobierno, en Pachuca, a 
revisar la forma en cómo se ejerce el gasto. “Son recursos que no son nuestros, y como servidores públicos no podemos 
manejarlos a nuestra complacencia, se tiene que ocupar para lo que fue destinado desde el mismo presupuesto, sea federal o 
estatal”, expuso. El mandatario hidalguense acentuó que el manejo oportuno y adecuado de los recursos públicos que reciben 
los ayuntamientos evitará que al final de cada administración se tengan casos en donde la justicia detiene a quienes no 
pueden comprobar su administración correcta, afirmó. (Yossimar Durán, página 05) 
Crónica-Llama Olvera a los ediles para que aclaren todas sus cuentas: (Alberto Quintana, página 04) 
El Independiente-Anticipa Olvera acción legal contra gobiernos opacos: (Gerardo Neria, página 04) 
El Reloj-Contraloría vigila toda la administración pública: (Sergio Juárez, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Fortalecer contralorías evita problemas a futuro: Olvera: (José Luis Rico, página 09A) 
Plaza Juárez-Transparencia, bandea de mi gobierno: FOR: (Natalia López Pazarán, página 03A) 
Síntesis-Municipios, aún en tiempo para solventar cuentas: (Tania Monroy, página 05) 
Uno más Uno-Reconocen interés de JFOR, por aplicar temas de transparencia: (Redacción, página 05) 
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Criterio-Presupuesto, antes del 10 de diciembre De la Rocha: Antes del 10 de diciembre, Hidalgo debe contar con el 
presupuesto de ingresos para el ejercicio fiscal 2015, dijo Aunard de la Rocha, secretario de Finanzas del estado. El 
funcionario señaló que los cerca de 30 mil millones de pesos solicitados al Congreso de la Unión se aplicarán en programas y 
obras. De la Rocha añadió que en menos de tres semanas estarán listos los proyectos a efectuar con recursos estatales. “Lo 
que nos hará falta son las aportaciones federales, mismas que van a depender de lo que los legisladores aprueben al 
gobierno federal”, aclaró. El encargado de Finanzas señaló que en noviembre la Cámara de Diputados federal tendrá que 
aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación. “Cuando tengamos las primeras noticias sobre ello, inmediatamente nos 
trasladaremos a entregar nuestro paquete fiscal para que demos tiempo a los legisladores a realizar un análisis a fondo”, dijo. 
“Vamos a acudir personalmente a solucionar las preguntas de los señores diputados (en caso de existir dudas sobre los 
planes sociales que se buscan impulsar); la idea es que nos den su apoyo para que se beneficie a cientos de familias 
hidalguenses”, añadió. De acuerdo con Aunard, los rubros prioritarios son salud, educación y seguridad. (Yossimar Durán, 
página 06) 
Milenio-Esperan casi 30 mil mdp para 2015 en presupuesto de Hidalgo: (Janet Barragán, página 12) 
Criterio-Siguen sin detener a exediles desaforados: El secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, Alfredo Ahedo 
Mayorga, confirmó que las autoridades estatales siguen sin ejecutar las órdenes de aprehensión contra Hilario Mendoza 
Benito, exedil de Tepehuacán, y Lucina Hernández Aniceto, exregidora de Molango, quienes han evitado la acción legal 
mediante amparos. “Yo no tengo ninguna instrucción por parte de la Coordinación de Investigación, este es un tema de la 
procuraduría, prácticamente”, deslindó el jefe policiaco. “En el momento en que me den la intervención, tengan por seguro 
que haremos nuestro trabajo”, dijo. Ahedo aseguró que la SSPH no pude vigilar el paradero de ambos exservidores públicos, 
pues podrían violentar sus derechos humanos. “(No tenemos) ninguna (vigilancia) porque sería infringir en su derecho de los 
ciudadanos; de momento, nada”. No obstante, Ahedo Mayorga reconoció que la posibilidad de que Mendoza Benito y 
Hernández Aniceto se fuguen es latente. “Puede ser el caso, pero a mí no me compete esta situación”, dijo. En abril pasado, 
el entonces alcalde de Tepehuacán de Guerrero fue desaforado por el Congreso local tras ser acusado de golpear y lesionar a 
su esposa el 18 de diciembre de 2013. En tanto, la exregidora de Molango fue depuesta en julio pasado, acusada de haber 
arrojado ácido a dos mujeres por un conflicto marital. Ni Mendoza Benito ni Hernández han sido asegurados por las 
autoridades debido a que cuentan con amparos contra las órdenes de aprehensión giradas por jueces estatales. (Emmanuel 
Rincón, página 06) 
Criterio-Advierten posibilidad de desaparecer poderes: En caso de encontrar irregularidades en el manejo de las 
cuentas e indicios de ingobernabilidad en Progreso de Obregón, el Congreso de Hidalgo podría hacer la declaratoria de la 
desaparición de poderes en el municipio. De ser así, los diputados destituirían al presidente municipal, Alfredo Zúñiga Avilés, y 
a los regidores para nombrar un Concejo Municipal, integrado por vecinos de la demarcación, quienes gobernarían por lo que 
resta de la administración. Este escenario se contemplaría una vez que la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) 
concluya con la inspección a las cuentas del municipio. Progreso se encuentra paralizado en materia de aprobación de 
presupuesto desde hace dos años y actualización de impuestos debido a las diferencias entre el edil y los asambleístas 
encabezados por Armando Mera. Dicha confrontación, de tipo personal, provoca que el Cabildo no sesione desde hace varios 
meses. En entrevista, diputados del PRI y PRD coincidieron en que antes de tomar esta decisión se tendrán que agotar todos 
los escenarios de diálogo. Edith Avilés Cano, diputada por el distrito de Actopan, hizo un llamado a los integrantes de la 
Asamblea y al alcalde de Progreso para que diriman sus diferencias. “(De lo contrario) no nos quedará otra alternativa que 
desconocer los poderes municipales”, advirtió. Celestino Ábrego Escalante, coordinador de la bancada del PRD en el Congreso 
de Hidalgo, lamentó que las autoridades municipales “tengan en situación marginal de oportunidades” a sus gobernados. “Los 
actores del municipio no pueden estar por encima del bienestar de sus gobernados. Es un tema que requiere una urgente 
revisión”, señaló. El presidente de la Comisión de Gobierno, Miguel Ángel Romero Olivares, añadió que los representantes 
populares tienen la obligación de atender “bien” a los ciudadanos. “La Asamblea no sesiona y en dos años consecutivos no 
aprueban su Ley de Ingresos, que permite que exista una mejor recaudación de impuestos”. (José Antonio Alcaraz, 
página 09) 
El Reloj-Analizan posible desaparición de poderes en Progreso: (Verónica Ángeles, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Inicia ANÁLISIS de POSIBLE desaparición DE poderes MUNICIPALES en PROGRESO: 
(Redacción, Ojo: Política) 
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Milenio-Hidalgo se apunta para más pueblos Mágicos: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, señaló 
que su administración, a través de la Secretaría de Turismo, promoverá las solicitudes de Villa de Tezontepec, Acaxochitlán y 
Tecozautla para alcanzar el distintivo de pueblo mágico. Esto, luego de que el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, 
relanzó hace unos días el programa de pueblos mágicos en el marco del Día Mundial del Turismo. "Hay cuando menos dos 
municipios que traen esa preocupación que son Villa de Tezontepec y Acaxochitlán que ya traen un trabajo adelantado, 
Tecozautla también tiene alguna posibilidad de ir cubriendo los requisitos porque esto no nada más es pedirlo hay que cubrir 
una serie de requisitos para poder alcanzar esta denominación", sostuvo el mandatario estatal. En entrevista tras la firma de 
convenio de coordinación de la Comisión Permanente de Contralores Estado-Municipio, Olvera Ruiz destacó que se haya 
vuelto a lanzar el programa pues así se mantiene la inversión que hace el gobierno federal en los pueblos mágicos. "Desde 
luego la buena noticia es que este recurso no nada más sirve para nuevos pueblos mágicos sino para mantener la inversión 
que se requiere en cada pueblo de los que ya tienen la denominación para que se conserven, se mejoren y no la pierdan, 
para ello sí necesitamos el apoyo del gobierno federal", aseveró. De acuerdo con el jefe del Ejecutivo estatal su 
administración ha apoyado a los cuatro pueblos mágicos que existen en la entidad: Mineral del Chico, Mineral del Monte, 
Huasca y Huichapan. "Nosotros no los hemos descuidado, pero esta es una buena noticia porque nos permite consolidar lo 
que ya tenemos y aspirar para pensar a otros", dijo. Por otra parte, en cuanto al inicio de la Feria hoy en Pachuca, afirmó que 
habrá vigilancia para los visitantes."Como siempre lo hemos tenido, la verdad es que el número de incidentes que tenemos 
por feria es muy bajo, porque hay cámaras de vigilancia distribuidas por todo el recinto, hay operativos especiales, operativos 
con personal uniformado, con personal sin uniforme", dijo. Mencionó que se han tomado una serie de medidas para orientar 
el consumo de bebidas alcohólicas, "que sea en lugares específicos para tenerlo muy controlado". Agregó que en el tema de 
los palenques hay coordinación con la empresa que se encarga de ello, "incorpora un propio esquema de seguridad, que es 
complementado por la autoridad y desde luego participa tanto la Secretaría de Seguridad Pública como la Procuraduría de 
Justicia del estado, el esquema de Protección Civil, todo eso ya está absolutamente previsto". El gobernador afirmó que la 
población puede tener la certeza y confianza que asistirá a una feria absolutamente familiar, "donde hay un esfuerzo por traer 
los mejores espectáculos que hoy en día están vigentes en el país y aprovechando la cercanía que hay con el Valle de México 
creemos que será una feria atractiva para esta parte de la población de México". Asimismo, en cuanto las obras que se 
realizan en las inmediaciones de la feria, comentó que ahí se ha requerido de un esquema especifico de logística como cómo 
acceder y cómo salir del recinto. Mencionó que ha habido disposición de parte de la delegación de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), "ya está el operativo para que no sea un problema la obra que estamos haciendo ahí". 
Claves Transparencia -El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, encabezó la forma de convenio de 
coordinación de la Comisión Permanente de Contralores Estado-Municipio.  -Al convenio se suman los 84 municipios, con el 
fin de que se integren en las acciones que en la materia se deben de llevar.  -"He visto una total disposición de parte de los 
gobiernos municipales, de todos, o bien de entregar sus cuentas", dijo. (Alejandro Reyes, página 08) 
Crónica-Contundente avance de la equidad de género; voces: ANTECEDENTES. Diversas y amplias son las 
definiciones de dependencias, organismos públicos y asociaciones sobre el término equidad de género; para la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) el género “se define como un conjunto de ideas, creencias y atribuciones sociales, construidas en 
cada cultura y momento histórico, tomando como base la diferencia sexual; a partir de ello se elaboran los conceptos de 
‘masculinidad’ y ‘feminidad’ que determinan comportamiento, funciones, oportunidades, valoración y relaciones entre mujeres 
y hombres”. La SEP determina que la equidad de género permite brindar a mujeres y hombres las mismas oportunidades, 
condiciones y formas de trato, sin dejar a un lado sus particularidades que permitan y garanticen el acceso a los derechos 
que tienen como ciudadanía. En 2008 recibió por primera vez un presupuesto etiquetado por parte de la Cámara de 
Diputados federal, destinado a incorporar en la agenda educativa la perspectiva de género en acciones y 
programas educativos con el fin de coadyuvar en la deconstrucción de estereotipos y roles sociales que perpetúan la 
desigualdad entre hombres y mujeres, además de visibilizar y desnaturalizar la violencia que afecta a niñas y niños 
desde su más temprana edad. VISIÓN DIFH. Para la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia en Hidalgo (DIFH), Guadalupe Romero, “son muchos los retos y sentimientos involucrados cuando hablamos de la 
igualdad de género. Sabemos que el Día Internacional de la Mujer significa una invitación para la reflexión, reconocimiento de 
logros y establecimiento de nuevas metas. Se trata de romper las barreras y eliminar brechas que las mujeres debemos 
enfrentar día con día, para que sea posible eliminar la violencia y la discriminación por motivos de género”. Opina que gran 
cantidad de países unen voluntades ante la oportunidad de que el respeto y la equidad sean base de la convivencia entre 
mujeres y hombres. “Comparto con el gobernador Francisco Olvera la determinación de contribuir a construir ese mundo 
posible aquí, desde Hidalgo. Es el estadista ante decisiones que deben convertirse en políticas públicas que comprendan cómo 
el entorno, lo cotidiano, las vivencias y retos, no son los mismos cuando hablamos de niñas y niños, mujeres y hombres. Ahí 
se construye, con hechos, el pacto social permanente”. GOBIERNO. El discurso gubernamental frente a la sociedad 
hidalguense subraya que las mujeres son las mejores aliadas en la construcción de la equidad y con ello fortalecen políticas 
públicas en materia de igualdad que impulsa su administración, así lo ha dicho en reiteradas ocasiones el gobernador 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

5 de 17 

5 

Francisco Olvera Ruiz, como cuando tomó protesta a las y los integrantes de los Consejos Generales para la Planeación de la 
Agenda de Género. En esta ocasión el jefe del Ejecutivo estatal habló del trabajo orientado a hacer que Hidalgo sea un estado 
justo y equitativo, que permita el desarrollo social, político, cultural y personal de las mujeres que lo conforman. Olvera Ruiz 
refrendó su compromiso de seguir trabajando por las mujeres, a fin de transformar su calidad de vida en un ambiente sin 
violencia y sin discriminación. POLÍTICA. En Hidalgo la equidad de género es favorable pues hay mujeres muy preparadas, 
la cuestión es que no se atreven a participar en política o en algunas otras actividades del sector productivo, expresó la 
dirigente estatal del Organismo Nacional de Mujeres Priistas (Onmpri), Guadalupe Muñoz. Explicó que luego de las reformas 
políticas ahora los puestos de elección popular tienen que proporcionarse en partes iguales al interior de los partidos políticos. 
Sin embargo, en el estado hay bastantes mujeres preparadas pero no se atreven por diferentes situaciones, como ser casadas 
pues la política exige las 24 horas. Añadió que ante este  panorama el sector femenil prefiere mantener su matrimonio, por 
tanto no van más allá de alcanzar por igualdad cualquier puesto ya sea político o en la iniciativa privada. “Los tiempos 
cambian, hay de donde hacer una elección para las próximas elecciones federales, locales y municipales y  las mujeres tienen 
que ser más atrevidas. Hidalgo está preparado para estos nuevos cambios, las mujeres que quieren participar en política van 
a hacer un gran papel en los próximos meses”. Recordó, que en las contiendas electorales, las que más participan son las 
mujeres, además de que a escala nacional, estatal y municipal, son mayoría y hacen ganar a los hombres. (Jocelyn 
Andrade / Alberto Quintana / Milton Cortés, página 03) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
El Independiente-Hasta el momento, alcaldía no recibe notificación sobre sentencia del tribunal: A pesar de que 
desde el pasado 26 de septiembre el segundo tribunal colegiado del vigésimo noveno circuito negó el amparo interpuesto por 
la alcaldía capitalina en el caso del despido de 51 trabajadores sindicalizados, hasta el momento no ha recibido notificación, 
indicó el presidente municipal Eleazar García Sánchez. El documento niega el amparo a la administración municipal en contra 
del laudo dictado el 6 de marzo de 2014 por el Tribunal estatal de Conciliación y Arbitraje, el cual favorecía a los trabajadores. 
El anuncio fue realizado por Percy Espinosa Bustamante, líder del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
Pachuca (SUTSMP), tras dos años de batalla legal contra el ayuntamiento. Sin embargo, al ser entrevistado ayer el alcalde 
capitalino, afirmó: "realmente no hay ninguna resolución, nosotros no tenemos ninguna notificación oficial". García Sánchez 
comentó que estará atento y aseguró respetar la decisión tomada por la institución. Espera que en los próximos días llegue la 
notificación y será el equipo jurídico del ayuntamiento quien dará el seguimiento correspondiente sobre el tema.  Inicia feria 
tradicional  Por otra parte, el presidente municipal dio a conocer que hoy inicia la feria tradicional de San Francisco, la cual 
concluye el próximo domingo y durante los tres días de festividad contempla la asistencia de hasta 70 mil personas. 
Asimismo, informó que estará prohibida la venta de bebidas alcohólicas pues contrario a lo que sucede en la feria organizada 
por el gobierno estatal, esta es familiar. También anunció que mañana será entregado el reloj atrial dentro de los festejos del 
santo patrono de la ciudad, San Francisco de Asís. "Vamos a entregar algo emblemático como es el reloj atrial del exconvento 
de San Francisco que data del siglo XIX, es un esfuerzo de la presidencia y ha sido una petición del párroco Alfonso Romero." 
Dijo que esta obra rescata la historia del templo, la cual data de hace más de 500 años, además comentó que será un reloj 
con música instrumental, está construido con piedra y cantera.  (José Manuel Martínez, página 07) 
Plaza Juárez-Sin notificación de reinstalación de trabajadores: Eleazar García: (Alejandra Vera Asiain, página 
03A) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
La mesa política ¿de los partidos? 
 
El secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, señaló que luego la acreditación de los tres nuevos partidos en la vida 
política del estado resta el aval del Instituto Nacional Electoral en Hidalgo para poder incorporar a la mesa que mantiene la 
Segob estatal con las fuerzas partidistas rumbo a la creación de una nueva ley electoral para la entidad. El encargado de la 
política interna hidalguense fue muy claro al señalar que los temas de la mesa política son los que los partidos proponen, los 
que sus representantes discuten y llevan ante las autoridades a fin de detallar un documento que contenga todas las 
aportaciones aprobadas y que sea la base para la propuesta que hará el Ejecutivo al Congreso local. Según Moctezuma 
Pereda, la mesa política no ha parado desde que comenzó este año en donde se reúnen 3 veces por semana y en donde se 
fijaron como meta alcanzar a finales de octubre un avance para el Código Electoral. Los dirigentes de los partidos con registro 
en la entidad, más los 3 nuevos que se sumarán en fechas próximas, tendrán que armonizar ya lo antes posible los temas 
nacionales con los locales, las propuestas de todos y cada uno de los institutos y sobre todo, que no se saque una ley 
parchada como dice el propio Fernando Moctezuma. Aunque todo aparenta ir muy bien y cada que se le pregunta tanto a 
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gobierno como a algún partido sobre el tema se sabe poco o nada (la ciudadanía que a final de cuentas representa al 
electorado debe estar informada), la realidad dista de ser la mejor. La mesa, argumenta el secretario de Gobierno, es de 
partidos políticos; sin embargo se negocia en segundo piso de Plaza Juárez. Las propuestas, que son los temas que suben los 
dirigentes políticos –al PRI le conviene menos pluris, al PAN las alianzas, al PRD las alcaldías de 4 años-terminan siendo 
buenas intenciones que al final podrían quedar de lado si la asesoría jurídica estatal determina redactar una iniciativa 
ortodoxa. En fin, parece que hay la impresión de que la mesa política no es plenamente de los partidos políticos como quieren 
dar a entender tanto a la prensa como a la poca ciudadanía enterada, que ese punto es el que debería de concernir a los 
partidos. Informar a sus militantes y a la ciudadanía sobre lo que se pretende hacer: una nueva ley electoral con la que 
podrán ejercer su derecho al voto, a la democracia, a poder participar en la vida política de su comunidad, de su municipio, 
estado y país. Si los partidos continúan con su “sana distancia” para con la ciudadanía cuando no es época electoral, no habrá 
mesa política o de trabajos previos a una nueva legislación en la materia que termine por convencer o agradar a los votantes. 
De nuevo riesgo de abstencionismo y alejamiento. 
 
(Eduardo González, página 03) 
Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 
Los ojos de don Martín… 
Por esta vez dejaremos descansar los temas  políticos, aunque sobran empezando por el caso del ex gobernador OSORIO, 
que después del caso del templete donde mostró ' los tamaños para los escenarios que se avecinen en los años por venir, de 
pronto surgieron "osoristas" hasta de abajo de las piedras, y sonrisas en quienes le apuestan a las cuestiones electorales en 
nuestro estado para 2015, para no ir muy lejos, y que desde hace buen rato andan dando guerra con el cuento de que 
cuentan con la bendición de Bucareli. Pero ese tema lo dejaremos para otra ocasión, como el caso de GERMÁN GOYE: 
NECHEA ORTEGA, Presidente del Capítulo Querétaro del Parlamento Ciudadano de México del Partido Verde de México, que 
fue detenido el miércoles pasado junto con el presunto narcotraficante HÉCTOR BELTRÁN LEYVA "EL H" . Que en otras 
palabras involucra al Verde con el narcotráfico, aunque, claro está, este partido ya se desligó del caso, aunque reconoció que 
don Germán sí es parte de sus colores pero que lo va a correr. ¡Claro que son temas para tratarse!, pero los dejaremos para 
otra ocasión, porque en esta ocasión queremos tocar otro tema, más importante.  
"LOS OJOS DE DON MARTÍN" 
Don Martín es mi papá. Y Don Martín tiene problemas muy serios ya para ver. Casi no ve. Sin' embargo, no es hombre que se 
lamente, como siempre en su vida, enfrenta los hechos con fuerza y con gallardía, sin aspavientos. Si acaso nos pregunta 
cuando lo visitamos: ¿quién eres?; para luego platicar, como si nada pasara. Pero nosotros, sus hijos, sabemos que algo 
pasa, que sus ojos nos buscan, que quieren vernos como cuando éramos niños, y que nos buscan para saber cómo estamos y 
cómo están nuestros hijos. Siempre fue así, preocupado por nuestra situación, por nuestra salud y por la de nuestros niños. 
Sabemos que extraña las mañanas de su campo, de los surcos de sus hectáreas de tierra donde era el mejor sembrando y 
cosechando, donde nadie antes que él cosechaba el verano para mamá, donde nadie antes que él llevaba a casa las 
calabacitas, los elotes, habas, y flores de calabaza para la comida del mediodía. Sabemos que extraña su camino del sabino 
donde le gustaba ir para llegar hasta el pueblo grande, donde nadie como él para llegar en tiempo rápido, por su caminar de 
atleta-campesino. Nosotros, sus hijos, lo sabemos aunque no se lo digamos, porque en sus ojos pájaros que vuelan sin 
rumbo, sentimos el ansia por estar en el pueblo de origen donde están sus amigos, muchos de ellos ya idos, pero que en su 
amor y cariño están más presentes que nunca. Y de seguro en su memoria, en sus ojos del alma debe estar su laguna, llena 
de peces y patos que seguramente le deben danzar alegremente, porque Don Martín es un personaje muy querido en el alma 
de quienes tienen la fortuna de conocerlo como ellos y como todos, el parque, la vieja capilla de San Miguel, la Escuela con su 
festival de las fiestas patrias y los bailables con la música de un aparato de música o la canciones de mi padrino Modesto 
tocando desde la torre de la iglesia "Tú y las Nubes", que hacían sentir tan orgullosa a la tía Lupe que debe seguir cantando y 
bailando allá, muy alto, junto a la tía Amelia y a mi madre. Cuántos recuerdos en los ojos de Don Martín. Hacemos todo lo 
posible para que sus ojos vuelvan a tener luz. Y seguramente la tendrán. Se lo merece. Algún día les contaré de los ojos de 
mi madre. Eran ojos mágicos. Sabemos que Dios nos sigue protegiendo en su mirada, todos los días.... 
 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Proceso a la vista... 
 
Casi como desapercibido ha pasado, (al menos hasta ahora), el inicio del proceso electoral para renovar a los diputados 
federales. Para esto, el Instituto Nacional Electoral parece tener todo listo, pues será la semana próxima, como lo marca la 
ley, que el proceso constitucional comenzará formalmente. El conflicto parece estar, no en el INE, sino en todos sus 
"inquilinos" que son los partidos políticos, pues cada uno tiene problemas de naturaleza distinta. Por ejemplo, a nivel 
nacional, el Partido de la Revolución Democrática está a punto de renovar su dirigencia en el país y, todo parece indicar que 
su fundador y guía moral se quedará al margen de refundar a esa organización. Sobra decir que el PRD, en el camino perdió 
sus ideales, y terminó convertido en simple receptor de posturas y ofertas de la ultraderecha para involucrarse en el sucio 
juego de la oposición por la oposición. La inminente llegada de Carlos Navarrete a la presidencia nacional de ese partido será 
revisada, no en función de los resultados que obtengan en la elección de 2015, sino en relación a la figura que esa expresión 
pretenda posicionar rumbo al 2018. En el Partido Acción Nacional, las cosas simple y sencillamente continúan "sin pies ni 
cabeza", pues su dirigente formal, Gustavo Madero, resultó estar más interesado en convertirse en líder de la próxima 
bancada de diputados federales panistas, que en llevar las riendas de una institución que sigue en caída libre. Se anticipa que 
la descomposición nacional que hay en el PAN, habrá de tener serias repercusiones en sus filiales estatales, y en el caso de 
Hidalgo, la urgente reconciliación de la obtusa ultraderecha carece de un plazo, pues ninguno de los grupos, hasta ahora, 
manifiesta su interés por recomponer el tejido interno blanquiazul. La descomposición de Acción Nacional en Hidalgo, hace 
suponer condiciones donde los depredadores electorales tomarán al PAN como un "rehén" electoral, tal y como ocurre en la 
Máxima Casa de Estudios, donde el añejo Grupo Universidad, convertido hoy en el grupo "65 y más", podría financiar las 
campañas, sí y sólo sí, logra imponer candidatos. Y mientras, en el Revolucionario Institucional, la lista crece día con día, 
aunque los reflectores están dirigidos a los asuntos de género, pues son las mujeres tricolores las que podrían llevarse la 
mayor "tajada del pastel". Más o menos así están las cosas en denominados partidos grandes, aunque en el resto de las 
organizaciones con registro ante el INE hay mucha tela de dónde cortar. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Crónica-Balcón Político… 
 
Una mancha más al blanquiazul 
 
Por si algo le faltara al partido Acción Nacional (PAN), que se ve cada vez más disminuido en su presencia nacional y estatal, 
en Hidalgo la dirigencia ha tenido que deslindarse de uno de sus “miembros activos”, acusado de cometer fraude en la 
entrega de materiales para construcción, en perjuicio de vecinos de la colonia Morelos, de Epazoyucan. Apenas esta semana 
se informó que el PAN cumplió a duras penas con el número de militantes que exige la ley para mantener su registro como 
partido político, cifra que superó por apenas 960 militantes. Fue superado, incluso, por partidos de reciente registro nacional 
como Encuentro Social, Partido Humanista y Movimiento Regeneración Nacional. De acuerdo con información periodística, 
cada partido político debe contar con un mínimo de 219 mil 608 militantes para no correr el riesgo de perder su registro. El 
PAN acreditó a 220 mil 568; es decir, 960 más de la cifra mínima. El Partido Humanista registró 270 mil 966; Partido 
Encuentro Social, 308 mil 997; y Morena, 496 mil 729. De los demás partidos ni hablar, pues superaron y con mucho el 
requisito. Ahora bien en Hidalgo, donde no las tiene todas consigo el blanquiazul, un grupo de vecinos de Epazoyucan, de la 
colonia Morelos, denunció a José Alejandro Balderas Samperio, de defraudarlos con la entrega de materiales de construcción. 
La dirigencia estatal del PAN emitió ayer un comunicado en el que acepta que Balderas Samperio es un “militante activo” de 
ese partido, pero se deslinda de su actuación personal, aunque no precisa si el presunto fraude lo cometió en su calidad de 
“ciudadano” o de representante del PAN en ese municipio. Por lo pronto esta actitud del denunciado empaña la de por sí 
decadente imagen de ese partido que parecía subir como la espuma a partir del 2000, pero en 2013 no sólo volvió a su 
realidad sino que las cifras indicaron que su crecimiento fue ficticio y más bien promovido por quienes buscaron sacar 
beneficios personales que tratar de fortalecer a uno de los partidos opositores al PRI, más añejos del país. 
 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que Aunard de la Rocha Waite descartó una posible salida de la Secretaría de Finanzas para buscar una diputación 
ahora que empiecen los procesos, aseguró que el sí trabaja en su dependencia y que no tiene la mira puesta en otro puesto 
político por el momento, pues sus deberes actuales están por arriba de cualquier posible candidatura aunque hay quien 
supone que será hasta que su partido no diga lo contrario ¿O no? 
 
: Que en Pachuca los recursos etiquetados en el ramo 23 y que son exclusivos para el desarrollo de infraestructura ya 
están en miras de la oposición en el ayuntamiento e inclusive llaman vía redes sociales a una “auditoria ciudadana” para 
saber el destino de poco más de 53 millones de pesos que se deben destinar para 15 proyectos. Tanto el edil Eleazar 
García deberá trasparentar los gastos de este dinero, como también deberán quedar atrás los protagonismo de la oposición 
en el cabildo pues la ciudadanía debe ser la única beneficiada. 
 
: Que en Tula de Allende el edil, Jaime Allende González, está muy contento porque es el primer municipio 
de Hidalgo en obtener los mayores puntajes en cuanto a evaluación de la agenda para el desarrollo municipal que 
recientemente concluyó, dicen que aquella región obtuvo los mejores indicadores en la materia sobre 78 municipios del 
estado que también participaron y por eso mereció el reconocimiento a su trabajo, por lo que podrían obtener más beneficios 
de estos resultados. 
 
: Que ayer durante la marcha de conmemoración del 2 de octubre en Pachuca, se criticó la postura que asumió Jorge 
Mayorga Olvera, presidente del Consejo Estudiantil de la UAEH, pues señaló que la comunidad universitaria hidalguense 
se sumaría en apoyo a la campaña de los alumnos del Politécnico Nacional, lo cual fue calificado como oportunismo por los 
mismos integrantes del contingente que caminó ayer por las principales calles y avenidas de la capital del estado, en donde 
por cierto no hubo mayores incidentes reportados por las autoridades. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“No podíamos dejar de lado (esta situación), por la obligación moral que tenemos como estudiantes, el día de hoy nos 
sumamos a esta manifestación, ya tenemos contacto con los dirigentes de este movimiento en la Ciudad de México” 
Jorge Mayorga Olvera 
Titular del CEUEH sobre caso IPN. 
 
 “Como siempre lo hemos tenido, la verdad es que el número de incidentes que tenemos por feria es muy bajo, porque hay 
cámaras de vigilancia distribuidas por todo el recinto, hay operativos especiales, operativos con personal uniformado, con 
personal sin uniforme” 
Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador sobre seguridad en la feria. 
 
 “La intención del gobierno no es retirar unidades porque esa medida va en detrimento del patrimonio de la ciudadanía; se 
dan facilidades de pago, no se condonan multas. No habrá descuento en cuanto a adeudos y se ofrece plazo amplio para 
pagar” 
Aunard de la Rocha Waite 
Secretario de Finanzas sobre nuevas placas. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que en reciente reunión de la comisión de Turismo en el palacio legislativo de San Lázaro, se presentó el titular de Turismo de 
Ixmiquilpan, quien dijo que la actual infraestructura de los parques acuáticos en la zona fue obra de Xóchitl Gálvez, 
excandidata al gobierno del estado. Que el actual gobierno federal y del estado no han hecho nada. El funcionario, de nombre 
Tomás Casas, dijo ser representante de los parques acuáticos de Hidalgo y no dijo nada de la obra de su presidente municipal 
Cipriano Charrez, quien por cierto, lo quitó hace tiempo de otras responsabilidades debido a la constante problemática que le 
representaba. 
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que los ánimos se comienzan a poner color de hormiga al interior de las corrientes predominantes del PRD, pues la próxima 
semana deberán tener sus listas de candidatos a la presidencia y secretaría general del partido. El caso más evidente es en la 
UFIC, donde ya hay una ruptura luego que el senador y líder de la corriente, Isidro Pedraza Chávez, destapara a Cuauhtémoc 
Fernández Hernández como su candidato, haciendo a un lado a “su mano derecha”, el diputado Celestino Ábrego Escalante, 
quien insiste en ser candidato a la presidencia del partido. 
 
que ante la polémica que existe en Progreso de Obregón, por el pleito entre la asamblea y el alcalde que ha durado más de 
tres años, el edil Alfredo Zúñiga Avilés prefirió no dar la cara a los medios de comunicación y emprender la huida “corriendo”, 
luego de que se supiera que el Congreso local ya analiza la desaparición de poderes en aquel municipio del Valle del 
Mezquital. Esto ocurrió en un evento de gobierno, ayer en Pachuca, donde se firmó un convenio con la Contraloría y los 
municipios, donde el munícipe hasta esquivó a otros funcionarios para salir del palacio de gobierno. 
 
que con la modernización del centro histórico de Pachuca la calle de Salazar luce remozada y con una notable mejora en su 
entorno, lo que armoniza con la remodelación en las calles adyacentes y principalmente en las calles históricas de Matamoros 
y Guerrero. La Secretaría de Obras Públicas del gobierno del estado a cargo de Jesús Romero Quintanar, ha tenido la tarea de 
cuidar que la obra se realice cuidando que se resuelva hasta el más mínimo detalle a fin de no exponer a peatones y 
automovilistas y desde luego en beneficio del comercio establecido en la zona. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Siempre a la vanguardia, los coyotes ya le ofrecen placas mexiquenses exprés para burlar a la autoridad. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Lograr una verdadera equidad de género en el país y en la entidad depende no sólo de discursos oficiales sino de una 
auténtica participación social en la que sean conscientes de su papel tanto hombres como mujeres. Los esfuerzos para 
alcanzar dicho concepto son distintos y en cada ámbito del desarrollo tienen ya algunos avances importantes; empero, aún no 
es suficiente, sobre todo en rubros como política en donde poco a poco hay mayor apertura. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Romualdo Tellería: Personaje del ámbito empresarial que desataca por su habilidad para apuntalar nuevos 
proyectos, muestra de ello es la cantidad de planes en que ha participado, así como los diversos cargos desempeñados. 
Actualmente ocupa un sitio preponderante al frente de Grupo Industrial Tellería. Aunado a esto aparece su quehacer a favor 
de la sociedad, pues se involucra en estrategias para beneficio de diversos sectores. 
 
Abajo-Rodolfo Pascoe: Nuevamente surgen las quejas contra Pascoe López, como titular del organismo operador, porque 
en varias colonias de Tulancingo la distribución del agua no corresponde a las necesidades, incluso la gente que sí cumplió 
con el pago por el servicio padece por un tandeo inadecuado. Otro de los reclamos hacia la CAAMT es que el personal de la 
dependencia no brinda una buena atención. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
DISCREPANCIAS 
Los grillitos del Congreso del estado filtran a todas las redacciones la creciente molestia que hay entre los 
diputados locales Javier Amador y Miguel Romero. 
Nadie sabe a ciencia cierta qué sucedió entre estos dos legisladores hidalguenses que, hasta hace poco, eran muy amigos, 
pero desde hace unos días se retiraron hasta el saludo y dicen otros diputados que incluso han visto ya algunas discusiones 
álgidas, eso sí siempre en privado. 
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PELEA 
Este miércoles en un evento del Consejo Consultivo Ciudadano, el director general de logística, Alberto 
Escamilla, y el encargado del área de informática se liaron a golpes frente a todos los asistentes y personal del 
mismo consejo. 
En el lugar un grupo de estudiantes presentaba proyectos que elaboraron por convocatoria del CCCEH pero por alguna razón 
estos dos funcionarios se enfrentaron, primero a gritos y luego llegaron a los golpes, sin importarles el lugar ni el espectáculo 
bochornoso que dieron ante todos los que ahí se encontraban. 
 
ONMPRI 
Ayer tomó protesta como nueva dirigente de la Organización Nacional de Mujeres Priistas en Tulancingo, 
Indira Sánchez Zavaleta, y la siguiente semana se hará el cambio de titularidad de ese mismo organismo a las 
responsables de los 18 distritos electorales locales. 
En Hidalgo el Onmpri es uno de los organismos que más ha crecido en los últimos años y muchas de sus integrantes destacan 
por su trabajo partidista. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Captura de 'H' pone en crisis a políticos: La detención de Héctor Beltrán Leyva, El H, y de su presunto 
operador financiero, el militante del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Germán Goyeneche Ortega, puso en apuros a 
la clase política del país. Ayer se conoció una fotografía donde aparece el diputado federal Ricardo Villarreal, hermano del ex 
coordinador parlamentario del PAN, Luis Alberto Villarreal, en un evento en su natal Guanajuato, al que también asistió y 
estuvo en primera fila Goyeneche. Al confirmarse que el supuesto colaborador de Beltrán es militante del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) en Querétaro, líderes locales y nacionales anunciaron su expulsión. Por la mañana Ricardo 
Villarreal se deslindó de Goyeneche en conferencia de prensa en la Cámara de Diputados. Reconoció que sí lo conoce como a 
cualquier otro empresario del Bajío, pero negó ser su amigo. Aseguró que Goyeneche Ortega no aportó dinero a su campaña 
o en su beneficio y rechazó que las fotografías dañen la imagen del PAN. Aclaró, sin embargo, que se encuentra a disposición 
de las autoridades para cualquier aclaración. Villarreal relató que la foto fue de un evento del pasado lunes al que convocó el 
Consejo Coordinador Empresarial de Guanajuato en San Miguel de Allende y que este personaje acudió como cualquier 
empresario, incluso reveló que esta foto fue extraída de su perfil en Facebook. “Lo conozco simplemente como muchísimos 
otros empresarios. Él es propietario o socio, según entiendo de un Club Hípico de San Miguel de Allende que se llama Otomí, 
de hecho el club fue inaugurado por el presidente municipal, Mauricio Trejo, hace algunos meses, sobre todo porque hacen 
eventos ecuestres muy importantes a los que asiste gente de todo el país. Yo solamente tengo esa referencia de él, ¿de 
dónde salen los recursos que él tiene?, pues eso no tengo idea”, comentó Villarreal. Sobre esto, el coordinador del PAN en 
San Lázaro, José Isabel Trejo, justificó a Villarreal y dijo que muchas veces los legisladores actúan de buena fe y es difícil 
saber qué intenciones tienen las personas que conocen en los eventos públicos. Pidió una investigación en este caso y 
reconoció que son situaciones difíciles de explicar porque muchas veces los diputados están sujetos a presiones y a personas 
de todo tipo. Pega al Verde El coordinador parlamentario del Partido Verde en la Cámara de Diputados, Arturo Escobar, 
anunció que se abrió un proceso interno a Germán Goyeneche para que en breve sea expulsado del partido. De entrada le 
suspendieron sus derechos. En entrevista en la Cámara de Diputados, Escobar explicó que “los partidos políticos no tenemos 
los instrumentos ni somos ministerios públicos, ni tenemos cómo investigar qué hace cada uno (de los militantes) en sus ratos 
libres o en su vida profesional”. Escobar rechazó que este tipo de hechos afecten electoralmente a su partido. Por su parte, el 
diputado federal y presidente del Verde en Querétaro, Ricardo Astudillo, aceptó que lo conocía, sin embargo, negó que fuera 
de su círculo de amigos. La relación es estrictamente partidista, agregó. “Jamás lo propusimos para ser consejero del Instituto 
Electoral, ni para el Parlamento Ciudadano de México (Pacime), para ello hay procedimientos y evaluaciones donde nosotros 
no tenemos responsabilidad”, comentó el legislador del Verde. En un comunicado de marzo pasado del PVEM en Querétaro se 
reconocía a Goyeneche como alguien preocupado por su estado. Piden revisiones En entrevista, el coordinador de 
diputados priístas, Manlio Fabio Beltrones, dijo que sería importante conocer todas las relaciones y ligas que la delincuencia 
pudiera tener con cualquiera que se vea involucrado en el caso de El H y se pronunció porque todos los partidos analicen e 
investiguen sus cuadros. El presidente de la Cámara de Diputados, Silvano Aureoles (PRD), se pronunció porque los partidos, 
voluntariamente, den a los órganos de inteligencia federales sus listas de candidatos a elecciones, para descartar nexos 
delincuenciales. José Isabel Trejo dijo que todos los personajes públicos deben estar abiertos a que se les investigue. 
(Horacio Jiménez, primera plana) 
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La Jornada-Indagan papel de coronel vinculado al caso Tlatlaya: Tanto en el fuero militar como en el federal, en la 
investigación, sobre los hechos ocurridos el pasado 30 de junio en Tlatlaya, estado de México, se ha dejado de lado un 
elemento clave: la participación de un coronel, quien estaba al mando de los soldados que actuaron en el presunto 
ajusticiamiento de 21 personas. De acuerdo con fuentes castrenses consultadas, el coronel llegó al lugar una hora después 
del enfrentamiento y, hasta el momento, no ha sido vinculado en ninguna de las indagatorias. Sin embargo, por ser el 
responsable directo de los soldados que participaron en el tiroteo y en la muerte de los 22 presuntos delincuentes (21 de ellos 
habrían sido ajusticiados, según una testigo presencial), llama la atención que hasta la fecha el oficial no haya sido vinculado 
con los hechos. Trascendió que aun cuando no tuvo participación directa en lo sucedido, por estar al mando de los soldados 
referidos podría ser objeto de sanciones tanto del fuero de guerra como de la justicia federal. Por otro lado, se dijo que los 
ocho militares que son investigados por esos hechos (a quienes ya se les dictó auto de formal prisión en el fuero castrense) 
continuarán detenidos en el Campo Militar Número Uno hasta que les sea dictada sentencia definitiva. Tres de ellos están en 
espera de que un juez federal los someta a proceso por homicidio y lo que resulte, cuando pasarían, de encontrarlos 
culpables, a una cárcel federal. En relación con las acusaciones contra el teniente Ezequiel Rodríguez Martínez y los siete 
soldados sujetos a proceso en el fuero de guerra, fuentes extraoficiales señalaron que el oficial podría ser sentenciado hasta a 
30 años de cárcel por infracción de deberes y desobediencia, sólo en el ámbito castrense, sin tomar en cuenta la acusación de 
homicidio calificado y lo que resulte que le imputó la Procuraduría General de la República (PGR). En tanto, los siete 
elementos de tropa tendrían que ser absueltos de los delitos del orden militar, en razón de que ellos, al no tener mando, no 
pueden ser objeto de esas acusaciones. Por otra parte, fuentes oficiales confirmaron que el día en que ocurrió el tiroteo y la 
muerte de los presuntos delincuentes, los últimos en llegar a la escena del incidente fueron los peritos y los agentes del 
Ministerio Público de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México. Antes que ellos arribó un grupo de elementos 
de la Armada de México dedicados a auxiliar en labores de seguridad pública en la entidad mexiquense, quienes se limitaron a 
definir un cerco de seguridad perimetral, pero no tuvieron nada que ver con el levantamiento de los cadáveres ni con la 
recolección de pruebas o testimonios. La información sobre la actuación de los marinos y de los peritajes hechos por la 
procuraduría mexiquense ya obran en el expediente de la investigación que abrió la PGR, pero también, ya fueron turnados a 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la cual presentaría en los primeros días de noviembre su informe sobre estos 
hechos, según prometió hace unos días el ombudsman nacional, Raúl Plascencia. (Jesús Aranda, primera plana) 
Excélsior-Costo por derrame será de 1,800 mdp; Profepa señala daños de Grupo México en Sonora: El daño 
ambiental que Grupo México causó en Sonora, tras el derrame tóxico, asciende al menos a mil 800 millones de pesos, dio a 
conocer la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa). Guillermo Haro Bélchez, procurador ambiental, explicó 
que las autoridades federales cuentan con dictámenes sobre las afectaciones del vertido de 40 mil metros cúbicos de sulfato 
de cobre y otros metales pesados de la minera Buenavista del Cobre sobre los ríos Bacanuchi y Sonora. De acuerdo con la 
Profepa, la empresa minera productora de cobre, propiedad de Grupo México, debe presentar este mes un programa de 
remediación o, en su caso, de compensación de los daños ocasionados por el derrame. En tanto, la Comisión Intersecretarial 
designada por el Ejecutivo para atender las afectaciones por el derrame informó que las acciones de apoyo a la población 
afectada continuarán en materia de abasto de agua, entrega de recursos y evaluación de daños a la salud. “Los primeros 
resultados del muestreo de cinco pozos indican que están dentro de la norma, lo cual habrá de confirmarse en las próximas 
48 horas. Se espera que para los otros 17 pozos se tengan los resultados a más tardar el 5 de octubre”, expuso el 
coordinador de la Comisión, Alfonso Navarrete Prida, secretario del Trabajo. Daño ecológico en Sonora es por 1,800 
mdp Grupo México deberá monitorear la contaminación del río, el daño a las tierras, al ganado y a la atmósfera. El daño 
ambiental estimado por el derrame de la minera Buenavista del Cobre, de 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre y otros 
metales pesados a los ríos Bacanuchi y Sonora, asciende al menos a mil 800 millones de pesos, informó la Profepa. El titular 
de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), Guillermo Haro Bélchez, señaló que ya se cuenta con algunos 
dictámenes preliminares sobre el daño ocasionado por este derrame tóxico en agua, flora, fauna y la vida silvestre. El 
Instituto de Ecología y Cambio Climático, que depende de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
ha estimado inicialmente que el daño ecológico alcanza unos mil 800 millones de pesos, anotó en entrevista radiofónica. 
Indicó que la Profepa cuenta con dictámenes preliminares que realizaron dependencias e instituciones que conocen de los 
temas como es el caso de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), sobre la calidad del 
agua. Por su parte, refirió, la Comisión Nacional Forestal (Conafor) valoró el daño a la flora y fauna, así como a la vida 
silvestre. Destacó que el daño ambiental ocasionado es a corto, mediano y largo plazo; sin embargo el perjuicio final no se 
conocerá ahora sino hasta que transcurra el tiempo y se observen los síntomas sobre el comportamiento de los metales en el 
agua y los suelos. Se desconoce, subrayó, el tiempo que esto dure; sin embargo, la empresa minera productora de cobre, 
propiedad del Grupo México, deberá monitorear de manera permanente la contaminación del río, el daño a las tierras, al 
ganado y a la atmósfera. Destacó que una de las medidas que Profepa dictó es que la empresa debe presentar, a más tardar 
este mes, un programa de remediación o en su caso de compensación de los daños ocasionados por el derrame tóxico en los 
cauces de los ríos Bacanuchi y Sonora. El programa de remediación, abundó, será avalado por la Secretaría del Medio 
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Ambiente y Recursos Naturales, en tanto que la Profepa le dará seguimiento para su cumplimiento. Continúa apoyo a 
afectados La Comisión Intersecretarial designada por el Ejecutivo de Sonora para atender las afectaciones por el derrame de 
la Mina Buenavista del Cobre informó que las acciones de apoyo a la población afectada continuarán en materia de abasto de 
agua, entrega de recursos y evaluación de daños a la salud, entre otros. Al dar a conocer los avances en estas tareas, precisa 
en un comunicado que las 54 pipas que suministran agua operan con regularidad para resarcir el daño en los siete municipios 
afectados, y que al momento se han entregado 377 tinacos (40 de cinco mil litros, 27 de dos mil 500 litros y 310 de mil 100 
litros). Aclara que aún se encuentra en proceso la contratación de proveedores locales para la instalación de los mismos. 
Respecto al muestreo de los pozos, informó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Cofepris han tomado muestras 
de 22 pozos, con intervalos de tiempo, antes de poder ser liberado. El 50 por ciento de todas las muestras las analiza la 
Comisión de Control Analítico y Ampliación de Cobertura, órgano desconcentrado de la Cofepris, y otro 50 por ciento lo será 
en próximos días. “Los primeros resultados del muestreo de cinco pozos indican que se encuentran dentro de la norma, lo 
cual habrá de confirmarse dentro de las próximas 48 horas. Se espera que para los otros 17 pozos se tengan los resultados a 
más tardar el 5 de octubre”, precisó en su calidad de coordinador de la Comisión, Alfonso Navarrete Prida. El titular de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) dijo que de acuerdo con estudios “no se han encontrado en el ganado 
residuos significativos de cobre por arriba de los niveles máximos permitidos, por lo que no representa un riesgo para los 
grupos de animales que hayan consumido agua contaminada”. Desastre ambiental El daño ecológico en Sonora por 
derrame de tóxicos es considerado el peor desastre ambiental en el estado: 

• El 6 de agosto fueron derramados 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre acidulado en el arroyo Tinajas, municipio 
de Cananea, Sonora. 

• Los contaminantes detectados en revisiones son cobre, arsénico, aluminio, cadmio, cromo, fierro, manganeso y 
plomo. 

•  Autoridades federales confirmaron que hay 19 personas afectadas a la salud a consecuencia del derrame tóxico de la 
mina Buenavista del Cobre hacia el caudal del río Sonora que atraviesa siete municipios con 22 mil habitantes. 

• El 23 de septiembre, los pobladores de la cuenca del río Sonora recibieron los primeros pagos para resarcir los daños 
provocados por el derrame de sustancias tóxicas. (Notimex, primera plana) 

Criterio-Permite Suprema Corte ataques entre partidos: Los partidos políticos pueden denigrar en su propaganda a 
sus adversarios o a las instituciones como parte de la libertad de expresión garantizada por la Constitución. La Suprema Corte 
de Justicia estableció lo anterior hoy al pronunciarse sobre este tema por primera vez desde la reforma constitucional en 
materia político electoral de febrero pasado. La mayoría de ministros invalidó una parte del artículo 69 del Código de 
Elecciones de Chiapas, el cual ordena a los partidos, en su propaganda, “abstenerse de cualquier expresión que denigre a las 
instituciones y a los partidos o que calumnie a las personas” y los sanciona incluso con la pérdida del registro por dicha 
conducta. Para la mayoría de Ministros, la parte relativa a no denigrar a instituciones o partidos es inconstitucional, pues 
luego de la reforma de febrero, lo único que la Carta Magna sigue prohibiendo en las contiendas electorales es la calumnia a 
las personas. “El ejercicio de la libertad de expresión no sólo tiene una dimensión individual sino social, pues implica también 
un derecho colectivo a recibir cualquier información y a conocer la expresión del pensamiento ajeno y apuntan a la necesidad 
de que las medidas restrictivas se sometan a un test estricto de proporcionalidad”, indica la sentencia. “La propaganda 
política o electoral que denigre las instituciones o los partidos políticos no ataca per se la moral, la vida privada o los derechos 
de terceros, provoca algún delito o perturba el orden público”, agregaron. (Víctor Fuentes, Agencia Reforma, página 
16) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
IPN, único tema del encuentro 
 
De mantener su congruencia y permanecer en el terreno que el movimiento politécnico ha logrado consolidar sobre atendibles 
demandas académicas y administrativas, el encuentro de hoy entre los estudiantes y el secretario de Gobernación resultará 
mejor aún que el insólito (por público y callejero) que sostuvieron el martes. Contra esa deseable probabilidad zopilotean, sin 
embargo, los ávidos de pervertir causas legítimas para sacar la mayor raja política y dinero posibles. Sin medir los efectos de 
afirmar que en los bloqueos de la semana pasada hubo ajenos al IPN (la gente que llevó camiones y altavoces para 
desquiciar el poniente de la capital), la doctora Yoloxóchitl Bustamante atizó el problema con… ¡la verdad!: el miércoles, 
alumnas de la ESIA dijeron a Ciro Gómez Leyva (Radio Fórmula) que no fueron politécnicos quienes taponaron la salida hacia 
Toluca. Como sucedió con el estéril #yosoy132, son lopezobradoristas y pancheros de inspiración chavista-senderista quienes 
ansían una chispita para explotar la mezcla de reformas estructurales, IPN y Ayotzinapa… 
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(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  
 
Osorio Chong "Superstar" y la clientela de López Obrador 
 
Son cifras que no admiten controversia: 86 por ciento de los mexicanos consideró acertada la actuación del secretario Miguel 
Ángel Osorio Chong el martes, su diálogo en la calle con los jóvenes del Politécnico, de acuerdo con una encuesta telefónica 
nacional del Gabinete de Comunicación Estratégica (GCE), levantada el miércoles. Cifras parecidas tendría seguramente el 
secretario de Gobernación antes de lanzarse a su tour de medios para “reafirmar la convicción democrática” del gobierno del 
presidente Peña Nieto y calificar de legítima la protesta de los estudiantes politécnicos (seis de cada 10 mexicanos simpatizan 
con ellos en la encuesta del GCE). “El estilo Osorio”, lo nombraron varios. El diálogo público anhelado desde el 68, aportaron 
su dosis cursi los retos. Política Siglo XXI, cantaron los paleros. Pero casi nadie lo reprobó. El secretario de Gobernación leyó 
rápido la intemperie, sacó cálculos literalmente sobre la marcha, tomó el riesgo y ganó. El triunfo del martes de 
Osorio Superstar no garantiza el éxito esta tarde en el capítulo dos de una serie sin guión final, como la del Politécnico. Pero 
si Osorio Chong sale bien parado, la segunda temporada de su personaje atento, cercano, valiente, que escucha y toma nota 
cobrará una fuerza hasta hace unos días insospechada. Quizá sin pensarlo así, Osorio Chong interpretó con talento la obra 
“Lo que se debió haber hecho en la Ibero en 2012 y no se supo hacer”. Un priista que no se espanta con los modelo #132. 
Nada mal para el futuro. La clientela podría dejar de ser toda de López Obrador. 
 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-En Privado… 
 
Hoy, día “D” para Osorio 
 
El reportero no era arisco… 
Florestán 
 
Hoy, a partir de las tres de la tarde, en un templete en la calle de Bucareli desde donde participará en un mitin público con la 
comunidad politécnica en paro, Miguel Osorio Chong se juega todo, presente y futuro y el movimiento estudiantil y la 
educación superior de México, también. A esa hora, en el mismo lugar y con la misma gente, quedaron citados secretario y 
politécnicos para resolver el pliego petitorio que leyó en público en el mitin del martes, y firmó de recibido. En ese inédito 
encuentro con los estudiantes del Politécnico, el martes por la tarde, Osorio les planteó resolver el pliego en media hora, lo 
que en un momento dividió a la asamblea estudiantil que, superado el impacto del breve plazo, acordó aplazar la respuesta 
para esta tarde, cuando el gobierno federal, a través del secretario de Gobernación, responda las peticiones para levantar el 
paro y volver a clases, exigencias que inician con la cancelación del plan de estudios 2014, que fue aplazado un año, cuando 
piden la eliminación, y el tema del reglamento interno ya aprobado. Con estos puntos, el agregado que está en primer lugar 
es la salida de la doctora Yoloxóchitl Bustamante de la Dirección General del Instituto Politécnico Nacional, tras su declaración 
de que el movimiento no era académico y que eran lo que llamó intereses políticos que lo estaban promoviendo, lo que 
enardeció al estudiantado, verdadero motor de esta protesta. De la información que tengo, desde el mismo martes por la 
tarde, ya está firmada y entregada la renuncia de la doctora Bustamante, lo que habrá de hacerse público hoy. Osorio Chong 
ya también tiene respuesta para el plan de estudios y el reglamento interno y para lo demás podrá establecer una serie de 
mesas de negociación. Como sea, y como el martes, operará en público y sin red de protección, espacio ese donde cualquier 
resbalón es fatal por necesidad. 
Retales 
1. Riesgo. Menuda apuesta hizo Miguel Mancera al ordenar que la marcha de ayer no fuera acompañada, como ha sido 
siempre, por la policía, para evitar cualquier provocación. Fue un cálculo de alto riesgo y que le salió bien; 
2. Damnificado. Cuando Ricardo Anaya brillaba en la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, como el 
novato de oro, lo relevaron y luego lo desaparecieron como secretario general del PAN. Ahora que asume la presidencia del 
partido ante la licencia temporal de Gustavo Madero, le cierran el paso a la candidatura al gobierno de Querétaro, dejándole 
paso libre al senador Francisco Domínguez; y 
3. excepción. El Senado aprobó a 67 magistrados electorales para 17 de los 18 estados donde habrá elecciones en junio. La 
excepción fue Oaxaca, donde no se han realizado las reformas legales para determinar la nueva configuración de sus 
autoridades locales. 
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(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 
:Que además de atender la protesta estudiantil en el Politécnico, a los hombres de Gobernación les tocará este viernes 
encarar la compleja desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, cuando reciban a una comisión de padres. 
Así que mientras el secretario Miguel Ángel Osorio dedicó la mayor parte del día a afinar la respuesta al pliego petitorio de 
los politécnicos, el subsecretario Luis Enrique Miranda y el jefe de la Unidad de Enlace, Alejandro Osuna, siguieron a 
detalle el bloqueo de más de seis horas en la Autopista del Sol para colaborar en la solución del conflicto que le crece cada 
día más al gobernador Ángel Aguirre. 
 
:Que la historia de la grabación telefónica entre el presidente interino del PAN, Ricardo Anaya, y el ex director del ISSSTE y 
ex candidato a la gubernatura de Veracruz Miguel Ángel Yunes lleva ya por lo menos unas seis semanas circulando, 
seguramente por alguien interesado en colgarles un supuesto “arreglo”. El hecho es que hasta hoy no hay evidencia alguna 
que los involucre en nada irregular. 
 
:Que resultó extraño que en la marcha conmemorativa del 2 de octubre la Comisión Nacional de los Derechos Humanos no 
desplegara un equipo de visitadores para monitorear su desarrollo. 
En cualquier movilización siempre designan a un grupo pero ahora, en sus oficinas, aseguraron que esa responsabilidad le 
toca a la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal. De lo que sí se ocupó el titular de la CNDH, Raúl Plascencia, 
fue del encuentro de la Federación Iberoamericana de Ombudsman. 
  
:Que después de tres semanas, en las que hubo necesidad de realizar sesiones extraordinarias, la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación cumplió en tiempo y forma con su compromiso de resolver más de 60 acciones de inconstitucionalidad para el 
arranque de la jornada electoral de este año. 
Las impugnaciones fueron promovidas por todos los partidos políticos contra las reformas a leyes federales y estatales en 
materia comicial. 
 
:Que los funcionarios del GDF le hicieron el feo al segundo día del Seminario Ciudades Seguras Libres de Violencia contra las 
Mujeres. Estaban invitados Joel Ortega, director del Metro; Rufino H. León Tovar, secretario de Movilidad, y Rosa Icela 
Rodríguez, quien incluso tenía una conferencia magistral en la agenda. Ninguno llegó. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Cultura de la marcha 
 
“Quizá haya un tiempo en que no tengamos el poder de impedir la injusticia, pero nunca debe haber un tiempo en que no 
nos animemos a protestar”. 
Elie Wiesel 
 
Hace años me decían que los mexicanos tenemos la culpa de todo lo que nos pasa, desde el mal gobierno hasta la pobreza, 
por nuestra dejadez. Los ciudadanos de otros países se involucran más en los asuntos públicos y por lo tanto logran mejores 
gobiernos y una mayor prosperidad. Como explicación suena muy bien. Los mexicanos somos expertos en explicar por qué 
somos pobres. Hasta el Presidente nos dice que la corrupción es un problema cultural. El problema es que si fuimos apáticos 
alguna vez, hoy tenemos una extensa cultura de la marcha y el bloqueo, y no por eso tenemos mejores gobiernos o menor 
pobreza. No hay día en que una marcha o bloqueo no afecte alguna parte del país. Ayer fue 2 de octubre y por lo tanto había 
que tomar las calles. Los comercios cerraron sus puertas desde temprano para evitar actos de vandalismo. Un día antes un 
grupo de Ciudad Satélite cerró el Periférico porque no está de acuerdo con que se construyan rampas de descenso en el 
segundo piso de esa vía, un grupo de jubilados del IMSS cerró la Vía Morelos porque alguien les dijo que les quitarían las 
pensiones, y unos padres de familia cerraron avenidas en el oriente del Valle de México porque no están de acuerdo con la 
dirección de su escuela. El martes fueron los estudiantes del Politécnico, que protestaban por un nuevo reglamento y plan de 
estudios. En Oaxaca, Michoacán y Guerrero las marchas y bloqueos son acompañados por secuestros de autobuses. Las 
marchas y los bloqueos se han convertido en instrumentos habituales de presión al gobierno porque funcionan. Los grupos de 
presión saben que pueden obtener lo que quieran, ya sean demandas legítimas o descaradas extorsiones, con marchas y 
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plantones. Han aprendido que entre mayor sea el daño a terceros, más rápida será la respuesta de la autoridad. En México no 
funciona el principio de que el derecho de cada quien termina donde empieza el derecho de los demás. Aquí el que más 
protesta y el que más bloquea es el que obtiene mayores beneficios. La táctica puede ser contraproducente. El recuerdo del 
bloqueo de seis semanas del Paseo de la Reforma en 2006 ha sido un lastre muy pesado para Andrés Manuel López Obrador, 
al grado de que en la campaña de 2012 declaró que no quería realmente el plantón pero que se vio obligado a encabezarlo 
para no ser rebasado por “el pueblo”. Los bloqueos constantes del SME y de la CNTE han sido factores en la pérdida de 
respaldo popular de estos grupos. En contraste, ayer por la mañana un grupo de estudiantes de la Prepa 7, después de cerrar 
su escuela, hizo unos plantones intermitentes: con labores de información durante los altos, pero dejando pasar los vehículos 
en la luz verde. Muchos de los automovilistas, en lugar de mentarles la madre como es habitual, les ofrecieron señales de 
apoyo. Independientemente de si hay buenas o malas manifestaciones, su proliferación no ha ayudado a mejorar la situación 
del país. Aun cuando los manifestantes hayan dejado pasar a los automovilistas, la Prepa 7 permaneció ayer sin clases. La 
situación económica del país no mejora porque se interrumpan constantemente las actividades productivas. Tampoco por los 
chantajes de organizaciones profesionales de manifestantes como los Panchos Villa, El Barzón o Antorcha. Quizá habría que 
organizar un gran bloqueo para protestar contra los bloqueos, pero cuando un negocio se vuelve tan próspero como el de las 
marchas sabemos que no habrá marcha que le pueda poner fin. 
Por decreto 
Si la competitividad pudiera lograrse por decreto gubernamental, deberíamos estar de plácemes. Ayer el presidente Peña 
Nieto envió al Congreso una iniciativa de ley para la competitividad que aplicará una “política nacional de fomento 
económico”. Parecería que nuestros políticos no han entendido que la productividad no se construye con planes 
gubernamentales. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Osorio Chong y la urticaria 
 
MIGUEL A. OSORIO CHONG 
ALGUNAS CEJAS y una que otra comezón levantó la actuación del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 
entre sus compañeros del gabinete presidencial, por haber dialogado en público hace unos días con los estudiantes del 
Instituto Politécnico Nacional, a quienes ofreció resolver en 30 minutos el problema del cambio del reglamento y el destino de 
la directora de la institución, Yoloxóchitl Bustamante, quien —no tenga usted duda— presentó su renuncia desde el martes. 
¿La puerta que abrió don Miguel Ángel será siempre la misma para todos los movimientos inconformes? ¿A poco va a salir a 
atender en la calle a otros líderes?, se preguntan en algunas zonas del gobierno federal. En fin, un poco de urticaria no viene 
mal al gabinete y hoy viene la segunda reunión del secretario con los estudiantes, nos comentan. 
 
UNA BUENA NOTA ganó el gobierno del DF con las negociaciones previas a la marcha del 2 de octubre. Aunque se temía 
que los sucesos de informidad en días pasados en el IPN pudieran ser aprovechados para generar desmanes, la manifestación 
culminó con saldo blanco, nos explican, gracias a los acuerdos del gobierno de Miguel Ángel Mancera con varios convocantes. 
La cereza en el pastel fue que por primera vez la movilización del 2 de octubre no fue escoltada por policías. Para una marcha 
con tanto potencial de disturbios, y con la participación de varios miles de personas, el hecho de que algunos vidrios se 
rompieran y que unos pocos comercios fueran objeto del vandalismo de grupos externos a los manifestantes, puede ser 
calificado como un dato menor. 
 
FERNANDO SERRANO 
AUNQUE TODOS los dedos apuntan a la virtual ex directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, de un ineficiente desempeño 
que acabó por crear a “buena hora” un movimiento estudiantil y un conflicto político, existe otro funcionario que ve caer la 
tormenta sobre doña Yolo y ni se ha salpicado. El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Fernando Serrano Migallón, 
ha brillado por su ausencia en la atención del conflicto. Don Fernando, nos dicen, no hizo nada por prevenir o contener el 
problema. Tiene habilidades para las relaciones públicas pero muchos defectos para la operación. Bustamante cayó, ¿Serrano 
aguantará? 
 
MUY SOCORRIDO entre los partidos se ha convertido el “lo vamos a expulsar ipso facto”, cuando hay algún líder o militante 
que los pone incómodos o en aprietos por sus conductas o relaciones peligrosas. Tres casos recientes: el ex dirigente del PRI-
DF, Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, señalado de contratar chicas con fines sexuales; el alcalde del PRD en Iguala, José 
Luis Abarca, que “no estaba enterado” de la balacera y del asesinato de normalistas del pasado viernes; y el empresario 
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queretano y militante del partido Verde, Germán Goyeneche Ortega, supuesto operador financiero de Héctor Beltrán Leyva, El 
H. De distintos colores partidistas y todos salen con el “ay, nanita, los vamos a correr”. Y, después, nada ocurre. 
 
MANLIO F. BELTRONES 
LAS FUERZAS del PRI en Sonora están listas para aprovechar el desastre político y ambiental que persigue al gobernador 
panista de Sonora Guillermo Padrés y trabajan en una estrategia que les permita recuperar la gubernatura del estado. El 
principal promotor de esta misión es el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, a quien se le 
ve muy seguido por su tierra natal, donde anda “ajustando tuercas” para que el priísmo regrese a esa tierra que él gobernó 
de 1991 a 1997 y que en 2009, bajo la gubernatura de Eduardo Bours, se perdió ante Acción Nacional, nos comentan. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
SI ALGUIEN le debe una explicación a los queretanos es Ricardo Astudillo Suárez, diputado federal del Partido Verde. 
 
CONOCIDO como “El Niño Verde de Querétaro”, el legislador fue uno de los principales impulsores en la política de Germán 
Goyeneche, el próspero empresario que, ahora resulta, está acusado de ser el operador financiero y prestanombres del capo 
Héctor Beltrán Leyva. 
 
APENAS en marzo, a propuesta de Astudillo Suárez, el hoy preso fue nombrado representante de la entidad ante el Consejo 
Consultivo del Parlamento Ciudadano de México. 
 
AHORA el diputado está queriendo sacudirse la bronca, pues la relación con el mafioso comienza a empañar la campaña que 
hace meses inició por la alcaldía del municipio de Corregidora. 
 
EL QUE ya se convirtió en hijo adoptivo de Baja California Sur es Enrique Ochoa, quien sigue despachando desde allá tras el 
paso del huracán “Odile”. 
 
ESTOS 16 DÍAS, el titular de la Comisión Federal de Electricidad se ha mantenido al pie del cañón, o mejor dicho, del poste de 
luz, encabezando la reconstrucción de la red eléctrica en aquel estado, que según, ya se reporta funcionando al 100 por 
ciento. 
 
DE LA VIOLENCIA y los secuestros al emprendimiento y el desarrollo. 
 
INTERESANTE la apuesta que está haciendo el gobierno federal por la sociedad civil como vigilante de los programas y 
políticas para emprendedores. 
 
AYER NACIÓ el Observatorio Nacional del Emprendedor, que si bien tiene el carácter de asociación civil para garantizar su 
independencia, fue creado con el apoyo y el acuerdo del Instituto Nacional del Emprendedor que comanda Enrique Jacob 
Rocha. 
 
EL NUEVO organismo es presidido por el empresario Giulliano Lopresti y tendrá un consejo conformado por personalidades de 
la sociedad civil, cuya misión será, precisamente, asesorar y supervisar las políticas en la materia. A ver qué tal. 
 
¡UY! Los que se van a quedar hoy sin comer-o tendrán que comer muuuy tarde-son los consejeros del Instituto Nacional 
Electoral. 
 
DESDE hace algunas semanas habían apartado en sus agendas este viernes, pues comerían con el secretario de Gobernación, 
entre otras cosas, para hablar sobre el inicio del proceso electoral, fijado para el próximo martes. 
 
PEEERO, como todo el mundo sabe, Miguel Osorio Chong tiene justo a la hora de la comida una cita con 20 mil estudiantes 
del Politécnico. ¡Provecho! 
 
POR CIERTO que anoche Yoloxóchitl Bustamante fue objeto de una cena de manteles largos por parte de sus principales 
colaboradoras en el IPN. 
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LA REUNIÓN, según se sabe, fue en la casa de Emma Aída Bustamante, quien seguramente es un as de las finanzas, pues no 
sólo manejaba los dineros del Poli, sino que ya dejó su dúplex en La Florida para cambiarse a un caserón en el Pedregal. 
 
(Redacción, página 10) 

CARTONES      POLÍTICOS      Y      ANEXOS 
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